



Consejo Económico y Social

Distr. general
17 de noviembre de 2011
Español
Original: inglés

Comisión de Desarrollo Social

50° período de sesiones

1 a 10 de febrero de 2012

Tema 3 a) del programa provisional*

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo

Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de

sesiones de la Asamblea General: tema prioritario:

la erradicación de la pobreza

Declaración presentada por el International Committee for Arab-Israeli Reconciliation, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* E/CN.5/2012/1.



Declaración

Todo ser humano tiene necesidades básicas relacionadas con su supervivencia. Esas necesidades incluyen, entre otras cosas, la alimentación, la vivienda, la vestimenta, un medio ambiente habitable y oportunidades para el adelanto; en ese sentido, la pobreza puede definirse como la condición en la que la persona o comunidad no cuenta con los recursos para la consecución del objetivo de supervivencia. El niño o la niña que nace en ese medio hereda la pobreza sin culpa alguna. Este ciclo vicioso es muy difícil de interrumpir para la mayoría de la población. Por otro lado, resulta posible que circunstancias externas o internas fuercen a la persona a una situación de pobreza.

La pobreza es una privación pronunciada del bienestar económico. Se manifiesta en hambre, malnutrición, acceso inadecuado a la educación, condiciones de vida poco saludables, seguridad física insuficiente y falta de participación en actividades sociales. La persona que se ve obligada a luchar constantemente por su supervivencia física no tiene tiempo para alcanzar una calidad de vida mejor. La pobreza se refleja en la capacidad disminuida de la persona para vivir el tipo de vida al que aspira.

El aspecto económico de la pobreza se centra en las necesidades materiales que se pueden clasificar en tres categorías: extremas, moderadas y relativas. La pobreza absoluta se refiere a determinado nivel que perdura con el tiempo y en distintos países. El Banco Mundial determina que hay pobreza extrema cuando la población vive con menos de 1,25 dólares diarios. La pobreza moderada es la situación en la que puede sobrevivirse y atender las necesidades básicas para un nivel mínimo de bienestar pero no pueden alcanzarse adecuadamente los demás objetivos de la vida. La pobreza relativa se considera en un contexto social amplio y es una indicación de desigualdad más que de privación material o de penuria.

Situación actual

La investigación de la literatura sobre la pobreza revela las estadísticas siguientes:

1. Cerca de la mitad de la población del mundo vive con menos de 2,50 dólares diarios.
2. Prácticamente 1.000 millones de personas no sabían leer ni escribir al comenzar el siglo XXI.
3. Unos 1.000 millones de niños viven en la pobreza; 640 millones no tienen vivienda adecuada; 400 millones no disponen de acceso al agua potable; y 270 millones no cuentan con acceso a servicios sociales.
4. Cada cuatro segundos muere un niño.
5. Prácticamente una persona de cada siete vive en situación de pobreza extrema y lucha diariamente por su simple supervivencia.
6. El hambre mundial es un síntoma de la pobreza mundial.
7. El total de la riqueza que se dedica a gastos militares, rescates financieros y otras esferas beneficia a los ricos y poderosos.

A menudo se sostiene que el mundo dispone de suficientes recursos para que todos los pueblos salgan de la pobreza extrema. Pese a ello, la pobreza extrema persiste. Una explicación frecuente es que no se cuenta con ningún mecanismo convenido para distribuir los recursos a los más necesitados. El crecimiento demográfico descontrolado reduce esos recursos y sume a muchas personas en la pobreza.

Erradicación de la pobreza

Afortunadamente, la perspectiva para el futuro no es tan sombría. Incluso los ricos y poderosos reconocen que les conviene que se erradique la pobreza extrema. Existe un criterio multidimensional para erradicar la pobreza. En el plano internacional, las Naciones Unidas han adoptado una medida decidida al aprobar, como parte de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) el objetivo de reducir la pobreza extrema a la mitad antes de 2015 en relación con el punto de referencia de 1990. El movimiento internacional “Make Poverty History” (Hagamos que la pobreza pase a la historia), que intenta movilizar apoyo popular en todo el mundo, insta a los países ricos a que apliquen cambios de política importantes en tres esferas críticas: el comercio, la deuda y la asistencia. Con ello, se habrá de liberar a millones de personas en los países pobres que están atrapadas en las cadenas de la pobreza.

La prosperidad económica de un país es un componente sumamente importante en la lucha contra la pobreza, pero el crecimiento no siempre produce la erradicación de la pobreza en el país. Es preciso que se habilite a los pobres para que participen en el programa de erradicación de la pobreza y desempeñen una función activa y productiva. Si los pobres permanecen en silencio y aguardan que los ricos pidan justicia, tendrán que esperar y transmitir sus esperanzas a la próxima generación de pobres, y el ciclo de la pobreza continuará. El momento de actuar es el presente. Todos los activistas sociales deben orientar a los pobres en esa dirección.

Los programas de erradicación de la pobreza solo pueden dar resultado si se logra motivar a los pobres para responder al llamado y desempeñar su función en este proceso. Si el hombre o la mujer pobre ignora el llamado a la liberación y decide vivir en las cadenas de la pobreza, continuará por la senda de la pobreza que transmitirá a la siguiente generación.
